

## ACTA DE REUNIÓN No. 1 - AYUDA DE MEMORIA

**Ciudad:** Bogotá D.C.

**Lugar:** Sesión virtual - Plataforma Teams

**Tema:** Consideraciones DANE, propuesta de valor 2021 y línea de investigación

“Determinantes de la productividad en Colombia”.

**Hora:** 1:00 a 3:30 p.m.

**Fecha:** 13/05/2021

**Dependencia responsable:** Secretaría Técnica  
CASEN (DIRPEN)

### Participantes

#### *Miembros Sala Especializada de Economía*

Dr. José Leibovich Goldenberg

Dr. Jorge Tovar

Dr. Fernando Jaramillo Mejía

#### *Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)*

Directora Técnica de Regulación, Planeación,  
Estandarización y Normalización (DIRPEN)  
Julieth Alejandra Solano Villa

Director Técnico de la Dirección de Síntesis y Cuentas  
Nacionales (DSCN)  
Juan Pablo Cardoso Torres

Director Técnico de Metodología y Producción Estadística  
(DIMPE)  
Horacio Coral Díaz

Asesor Dirección Técnica de Regulación, Planeación,  
Estandarización y Normalización (DIRPEN)  
Elizabeth Moreno Barbosa

Profesional Dirección Técnica de Regulación, Planeación,  
Estandarización y Normalización (DIRPEN)  
Sandra Milena Salamanca

Coordinadora Planificación y Articulación Estadística  
(DIRPEN)  
Mónica Patricia Pinzón Torres

Coordinadora Directorio Estadístico – Dirección de  
Geoestadística (DIG)  
Mónica Lorena Ortiz Medina

Profesional Especializado Dirección de Síntesis y Cuentas  
Nacionales (DSCN)  
Nicolás Chudt Rincón

Profesional Especializado GIT-Planificación y Articulación  
Estadística  
Ruth Constanza Triana Acuña

---

## Orden del día

1. Verificación del quórum.
  2. Propuesta de valor 2021.
  3. Reacciones del DANE frente a las recomendaciones de los expertos del CASEN, estado de avance del Censo Económico y del Directorio Estadístico.
  4. Revisión de pares de los registros administrativos PILA y RUES.
  5. Realimentación por parte de los expertos acerca de las presentaciones anteriores.
  6. Presentación "Estimación de la productividad total de los factores" (Dirección de Síntesis y Cuentas Nacionales).
  7. Realimentación por parte de los expertos acerca de la presentación anterior.
  8. Conclusiones y cierre de la reunión.
- 

## Desarrollo

### Objetivo

Presentar la propuesta de valor 2021, las reacciones del DANE frente a las recomendaciones de los expertos del CASEN, la revisión de pares de los registros administrativos PILA y RUES e iniciar el desarrollo de la línea de investigación "*Determinantes de la productividad en Colombia*", con el fin de recibir realimentación por parte de los expertos y fortalecer estos procesos.

#### 1. Verificación del quórum

Se verificó el quórum tanto de los expertos de la Sala, como del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). Se dispuso en el chat de Teams el enlace para el diligenciamiento de la lista de asistencia y se inició la grabación de la reunión.

#### 2. Propuesta de valor 2021

Julieth Solano, directora técnica de DIRPEN presentó la propuesta de valor para el 2021 en la que resaltó las acciones asociadas a las recomendaciones de los expertos en 2020, y la importancia de espacios como lo son Webinar y las notas estadísticas, que se puedan dar en la línea de investigación "*Determinantes de la productividad en Colombia*" a desarrollarse

este año, así como la presentación de otros proyectos estratégicos del DANE, como las Cuentas Nacionales de Transferencia y la Medición de la informalidad.

Frente a esta presentación hubo algunas reacciones de expertos. El Dr. José Leibovich, miembro de la Sala Especializada de Economía, preguntó sobre el motivo de inicio de reuniones casi a mitad de año, a lo que Julieth Solano, directora técnica de DIRPEN explicó, que esto obedeció al tiempo dedicado, por parte del DANE, para implementar los ajustes y recomendaciones dadas por los expertos con el fin de presentar avances y así mismo, conocer las nuevas impresiones por parte de los expertos.

### **3. Reacciones del DANE frente a las recomendaciones de los expertos del CASEN, estado de avance del Censo Económico y del Directorio Estadístico**

Horacio Coral Director Técnico de Metodología y Producción Estadística (DIMPE) presentó el avance del Censo Económico junto con la implementación de las recomendaciones de los expertos, realizadas en reuniones anteriores. Resaltó que su ejecución sería en el 2022, tomando como período de referencia 2021 e igualmente se harán preguntas sobre el comportamiento económico en 2019, con el fin de contrastar la situación antes y durante la pandemia, factor importante en la toma de decisiones.

Asimismo, mencionó las variables principales incluyendo la informalidad, los sectores económicos, las temáticas transversales como la economía naranja, la economía circular y el enfoque de género. También comentó que la cobertura geográfica será de 1.102 municipios incluyendo áreas pobladas y áreas rurales. Otro aspecto para resaltar es el Censo experimental que se desarrollará en septiembre del presente año, en el que se pondrán a prueba todas las herramientas en campo, entre otras, la implementación de la APP para la asignación del Código CIIU. Igualmente, comentó que se está documentando la operación estadística y el Desarrollo del aplicativo en OSIS.

A continuación, Mónica Ortiz, coordinadora del equipo de Directorio Estadístico, de la Dirección de Geoestadística (DIG) comentó sobre la implementación de recomendaciones de los expertos para mejorar el directorio estadístico de empresas a través de un plan de fortalecimiento que implica un diagnóstico de proveedores de información actuales; revisión de criterios de procesamiento de información de registros administrativos y revisión de mecanismos para la optimización de procesos de actualización y mantenimiento del directorio. Actualmente, se está trabajando con proveedores de información financiera, gremios económicos, y otros como la Organización Sayco Acinpro (OSA) y el Instituto Nacional de Vigilancia de Medicamentos y Alimentos (INVIMA). Adicionalmente, está en curso un convenio interadministrativo con la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN) y un Plan de trabajo para la inclusión de la información que arroje el Censo Económico.

#### **4. Revisión de pares de los registros administrativos PILA y RUES**

Julieth Solano, directora técnica de DIRPEN presentó el mapa de actores y usos de los registros administrativos PILA y RUES, los objetivos de la Revisión de Pares de los registros administrativos (RR.AA.), los beneficios y la perspectiva de desarrollos a futuro. Asimismo, presentó los roles y actores en la Revisión de Pares de RR.AA., entre los que se destacan los productores (entidad a cargo), los usuarios de microdatos del registro administrativo y los Expertos de la Sala Especializada de Economía del CASEN, quienes hacen parte primordial en el mejoramiento de esta actividad a través de mesas de trabajo con los pares.

#### **5. Realimentación por parte de los expertos acerca de las presentaciones anteriores**

Respecto al Censo Económico el experto José Leibovich llama la atención sobre el cronograma y la conveniencia de realizar el Censo en 2022 recogiendo información de tres años atrás con una línea de base de una economía algo deteriorada, como también, la contratación de personal en época de elecciones, lo que traería un poco de suspicacias.

El Dr. Jorge Tovar hizo un paréntesis y comentó sobre el rol de los expertos con una disposición más activa, por lo que sugirió la revisión de formularios del Censo económico para apoyar y hacer los aportes pertinentes.

El Dr. Fernando Jaramillo, manifestó estar de acuerdo con los anteriores comentarios y agregó que se puede aportar más si se hace una discusión en torno a los formularios.

Ante estos comentarios Horacio Coral, director técnico de Metodología y Producción Estadística (DIMPE) aclaró que está de acuerdo con incluir el tema de los cuestionarios para la siguiente reunión donde podrá revisarse el de barrido, puestos móviles, vivienda con actividad económica y los que tienen que ver con construcción y transporte. En cuanto al período electoral, es un aspecto que se escapa de las manos, pero se está trabajando para evitar esta situación.

En cuanto a la presentación del directorio de empresas los expertos coinciden en que va bien el avance efectuado hasta el momento por este equipo de trabajo.

Respecto a la revisión de pares de RR.AA., el experto Jorge Tovar comentó que se debe propender por un sistema en el que cada uno haga bien lo que le corresponde para mejorar la calidad de los datos, agregó que se debe pensar en un DANE mucho más fuerte con ideas frecuentes y oportunas y una estructura del manejo de la información.

El experto Fernando Jaramillo manifestó que es importante participar en la discusión del proceso de pares y se recomienda que en un contexto de largo plazo, el DANE debe fortalecerse presupuestalmente y convertirse en el equivalente al Banco de la República como entidad independiente.

El experto Jose Leibovich estuvo de acuerdo con las opiniones anteriores y manifestó su disposición e interés para contribuir en todos los temas y que todo salga lo mejor posible.

## **6. Presentación "Estimación de la productividad total de los factores" (Dirección de Síntesis y Cuentas Nacionales)**

Juan Pablo Cardoso Torres, Director Técnico de Síntesis y Cuentas Nacionales, junto con Nicolás Chudt Rincón, de la misma dirección presentaron la Productividad Total de los Factores Año 2020pr, destacando las actividades desarrolladas en el proyecto a través de una línea de tiempo a partir de 2010 hasta 2021, los conceptos, las fórmulas de cálculo, las variables, el cálculo de la productividad de los factores por dos métodos (PTF-Producción) y (PTF-Valor agregado). Asimismo, hicieron referencia a la nomenclatura LAKLEMS y la clasificación de las actividades, las fuentes, las Tasas de depreciación geométricas usadas en LAKLEMS por tipo de activos y actividades económicas y finalmente los resultados obtenidos.

## **7. Realimentación por parte de los expertos acerca de la presentación anterior**

El experto José Leibovich mencionó lo interesante de este trabajo, manifestó que tenía entendido que era un cálculo realizado por parte del Departamento Nacional de Planeación (DNP), lo que llamó la atención que lo esté haciendo el DANE. Opinó que se puede entrar a complejizar en metodologías reconocidas a fin de entender otros elementos, pero infortunadamente el tiempo es muy corto y no lo permite.

El experto Fernando Jaramillo, opinó que le gusta el ejercicio y la idea sería madurar el cálculo, ver los detalles de compatibilidad con hogares en el ingreso mixto, como también revisar documentación del detalle.

Frente a estos comentarios Horacio Coral, precisó que la responsabilidad del DANE en el cálculo del indicador obedece al compromiso consignado en el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022, el cual pretende hacer de este proceso más transparente y comparable.

Finalmente, Juan Pablo Cardoso reiteró que a través de este cálculo, se busca la comparabilidad y la estandarización con un dato de alta calidad.

## **8. Conclusiones y cierre de la reunión**

- Para la próxima reunión se contará con los insumos que se emplean en el cálculo de la Estimación de la Productividad total de los Factores (EPF) como ejercicios y documentos metodológicos, a fin de revisar el detalle y acoger las sugerencias de los expertos.

- Se hará el envío de los cuestionarios del Censo Económico con la debida antelación, con el fin de que sean estudiados por los expertos para recibir la realimentación.
  - Se dará continuidad a la revisión de pares de RR.AA.
  - La siguiente reunión será en dos o tres semanas.
- 

### Compromisos

- En trabajo colaborativo con los expertos se revisarán los insumos tanto del cálculo de la Estimación de la Productividad total de los Factores (EPF), como los cuestionarios del Censo Económico, a fin de escuchar los aportes de los expertos.
- Se enviará un Doodle para concertar fecha y hora de la próxima reunión.

### Próxima reunión:

**Responsable de convocar:** Secretaría Técnica  
CASEN

**Fecha:** segunda semana de junio de 2021,  
de acuerdo con el Doodle

---